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中秋剛過，重陽又到。如果說中秋是一個
團圓節的話，那麼重陽就是個健康節。它的
許多習俗，都與健康有關。

農曆九月九日的重陽節，又稱「重九節」
「登高節」，其節俗主要有登高、佩茱萸和
食菊。這些習俗的由來，古人曾歸之於神話
故事。據南朝梁人吳均《續齊諧記．重陽登
高》記載：東漢時，汝南人桓景拜仙人費長
房為師，學習道術。一天，費長房對桓景
說，九月九日有大災，你趕快叫家人縫製紅
色布袋，裝上茱萸，綁在手臂上，並登山飲
菊花酒，以求免除災禍。桓景聽後立即照
辦，九月九日這天全家登山，果然平安無
事。晚上回到家中，卻見雞犬牛羊都暴死在
庭院中。此後，每到九月九日，人們便將這
些活動延續下來，以求免禍消災。
限於古人的認知，最初重陽節俗多與迷信

有關。然而透過這些迷信的外衣，我們會發
現，重陽節的每項節俗活動，都有益於除病
強身，有一定的保健作用。
重陽節的主要習俗之一是登高。這一習

俗，在漢代就已經流行。據中國最早的古都
志《長安志》介紹，漢代京都長安郊外有一
座高台，每到重陽節這天，京內士庶便紛紛
登上這高台，極目遠望，遊玩賞景。至唐
代，人們登高的地方又改在長安東南的樂遊
原。這裡地勢高平寬敞，視野開闊。九月九
日，京城長安的男女老少都來此登高賞景和
祓禊祭祀。
此後，重陽登高的地點更加廣泛，可以到

郊外登山，也可以在城內爬樓登塔。如明代
皇帝與皇親們重陽登高的地方有御苑的萬歲
山、兔兒山和旋磨台，清代皇帝有時在禁苑
登高，有時去香山登高，有時還會策馬攀登
塞外諸山……不管在哪裡登高，都是一項很
有意義的健身運動。因為重陽節前後秋高氣
爽，秋色宜人。此時登高遠望，能使心胸開
闊，心情舒暢。而登高攀爬又是很好的有氧
運動，能使肌體得到鍛煉，對增強體力、提
高免疫力等都大有裨益。

插茱萸也是重陽節的重要習俗。茱萸又名
「越椒」、「艾子」，屬茴香科落葉小喬

木，有山茱萸、吳茱萸、食茱萸之分，其味
辛辣，香氣濃郁，有驅蟲除濕、逐風邪、治
寒熱、消積食、利五臟等功效。每年重陽佳
節，民間流行採摘茱萸插在頭上或佩戴在身
上，認為可驅邪治病，抵禦初寒，故又稱茱
萸為「辟邪翁」。這種佩插茱萸的風俗，在
晉代就已經流行。晉代人周處在《風土記》
中寫道：「九月九日律中無射而數九。俗於
此日以茱萸氣烈成熟，尚此日折茱萸房以插
頭，言辟惡氣而禦初寒。」到了唐代，此俗
更盛。人們插茱萸除用於驅邪治病、增進健
康外，又增加了寄託離情、裝飾美容、祝頌
延年益壽等含義。大詩人王維的《九月九日
憶山東兄弟》寫道：「獨在異鄉為異客，每
逢佳節倍思親。遙知兄弟登高處，遍插茱萸
少一人」，即描寫了唐代重陽節插茱萸的習
俗。詩中的「遍插茱萸少一人」的名句，千
古流傳，幾乎成了重陽節的代名詞，故重陽
節又稱「茱萸節」。
除了以上兩種習俗，重陽節更為重要也更

為豐富的習俗是食菊。
獨立寒秋的菊花，在古人那裡有着不同尋

常的文化意義。它在仙道方家眼中是「延壽
客」、「不老草」。我國最早的藥學專著
《神農本草經》中，就將菊花列為「上
品」，說它「主諸風，頭眩腫痛，目欲脫淚
出，皮膚死肌，惡風濕痺。久服利血氣，輕
身，耐勞，延年。」因此，古人重陽食菊，
對健身是很有益處的。而食菊的方式，主要
有飲菊花酒、食菊花糕等。

菊花酒是菊花雜和黍米釀成，味道香美醇
厚，在古代被看作是重陽必飲、祛災祈福的
「吉祥酒」。重陽節飲菊花酒，始於漢魏，
盛於唐宋，延及明清，都深為人們所喜愛。
漢代劉歆的《西京雜記》記載：九月九日
「飲菊華酒，令人長壽。菊華（花）舒時，
並采莖葉，雜黍米釀之，至來年九月九日，
始熟，就飲焉，故謂之菊華（花）酒。」晉
人王韶之的《太清記》上也說：「九月九日
採菊花與茯苓、松脂（泡酒），久服之令人
不老。」說飲菊花酒能使人長生不老，未免
有些誇大。但它確有清熱解毒、明目祛風、

平肝疏肺、益陰滋腎的功效，所以明代醫藥
家李時珍在《本草綱目》中說：菊花酒具有
「治頭風，明耳目，去痿痺，消百病」的療
效，其保健作用，十分明顯。

菊花糕是重陽糕的一種，係用菊花跟麵粉
拌合蒸製的糕點。而重陽節食重陽糕，也是
重要的節俗。此俗始於魏晉，最早有慶祝秋
糧豐收、喜嘗新糧之意，之後才有了登高食
糕、取其「步步登高」的吉祥之意。唐宋時
吃重陽糕的習俗更加盛行。據記載，唐代女
皇武則天曾命宮女採集百花和米搗碎，蒸製
花糕，重陽節賞賜給眾臣享用。宋代的重陽
糕更為講究。宋人吳自牧在《夢粱錄》中，
曾這樣記載京城臨安（杭州）的重九之俗：
「此日都人店肆，以糖麵蒸糕，上以豬羊
肉、鴨子為絲簇飣，插小彩旗，名曰『重陽
糕』。」而有的重陽糕，就是單一的菊花
糕。如宋人周密在《乾淳歲時記》中記載
說：「都人是日飲新酒，泛黃簪菊，且各以
菊糕為饋，以糖肉秫麵雜物為之。」到了明
清，重陽糕簡單了許多，只是普通麥麵做
餅，點綴棗栗，稱之「花糕」。而在濟南等
地，重陽節只食菊花糕。而人們食糕的目
的，也淡化了象徵意義，而更重實際功用，
那就是食菊花糕有益健康。
另外，重陽節還有喝菊花茶、睡菊花枕等

習俗。過去民間有重陽節採集菊花做「菊
枕」之俗，據說枕這樣的枕頭有去頭風、明
眼目等功效。南宋著名詩人陸游素有「收菊
作枕」的習慣，他在《劍南詩稿》中寫道：
「余年二十時，尚作菊枕詩。采菊縫枕囊，
餘香滿室生。」他的《偶復采菊縫枕囊淒然
有感》詩亦云：「采得菊花做枕囊，曲屏深
幌悶幽香。喚回四十三年夢，燈暗無人說斷
腸。」晚年時，陸游又寫了一首《老態》
詩，詩中曰：「頭風便菊陣，足痺倚藜
床。」陸游的這些詩句，進一步彰顯了菊花
的健身療疾功效。
民俗是古人生活的縮影，有一些在今天仍

有借鑒意義。比如，重陽佳日，攜好友三
五，登高望遠，觀景攬勝，詩酒唱酬……不
也是一件有益身心健康的賞心樂事嗎？
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本來想講《無雙》
的，但坊間已有不少

影評了，想來想去，也只有三點，一
是周潤發今次真正歸位，重回上世紀
九十年代雙槍殺敵的至Fit狀態，二
是劇本最後扭來扭去，終於扭到完全
不合理的混亂境地，三是這雖為合拍
片，也難得有純港片味道。
除此之外，這電影實在也沒太多
可說。至於戲名和部分對白觸及的
所謂「真假」主題，戲裡也沒有什
麼合乎常情的推進演繹。
但我佩服這電影的商業計算，例
如找周潤發配郭富城。如果單出郭
富城，頂多又是一部講變態藝術家
的戲，可能拿獎兼贏得影評人口
碑，但沒人看。有了發哥，票房有
保證，又渾身是戲，無論手持雙槍
在叢林駁火、或用槍指着人腦袋，
都如Mark哥翻生，勾起老中青觀眾
回憶，儼如我們人生一部分。
至於城城最大的貢獻，仍是他的
雅致五官和矮小身形。他是那種要
劇本去遷就他的人，所以他不算一
個很全面的演員，他的自我也沒有
跟某些角色結合。但這不表示他的

戲不好看，像一九九五年陳慧琳的
出道電影《仙樂飄飄》，城城演個
戇直體育老師，幫教音樂的美少女同事
陳慧琳追尋跳舞夢想。大家都知道
現實中的郭富城是舞蹈員出身，但
戲中的他卻是其本人的相反，笨手
笨腳，一點不懂舞，還是那種騎騎
呢呢、趿對拖鞋兼遲到的男孩，演
得非常好。還有一九九六年的《安
娜馬德蓮娜》，演個只講不做的廢
青，專靠老實的鋼琴調音師金城武
照顧，二人都喜歡上陳慧琳。城城
的角色賴皮，黐飲黐食黐住，最懂
找人便宜，卻更討女孩歡心，最後
還當上了小說家！他五官好看身形
矮，這種下巴位角色很適合他。
二千年後，郭富城開始轉型，多

演「有深度」角色，和以拿獎為目
標的偏鋒電影，結果很成功，影帝
當了幾次，大製作如《寒戰》，也
少不了他當主角。但如問我，還是
早期電影的他最有神采。
至於發哥，我想最永恒的問題

是︰當年去荷里活，是幫了他或是
礙了他？每個香港觀眾心中都應有
答案。

不覺之間，香港
回歸祖國已有21年

了！50年不變還有29年；準確一
點，只有28年零八個月。
香港回歸祖國，其中最受港人歡
迎的條件之一，就是將本港之土地
及房產，按當時之「差餉估價值百
分之三，一年分四次繳交」的辦
法，便讓全港市民及土地投資的地
產公司等，均能由1997年7月1日開
始，繼續享用他們原有的土地及房
產權益，直至2047年6月30日。
現在是2018年10月，距離2047年

6月30日只得28年零八個月。光陰似
箭，轉眼之間，港人及地產商們已
享受了這個極為優惠的辦法，不覺
之間已有21年零四個月了。而且，
2047年7月1日之後，政府有否可能
再公佈另外一個辦法，取代目前只
須繳交「差餉估價值之百分之三，
一年分四次繳交」的辦法，甚至也
有可能不再批出租約而可能將那些
土地收回改為官地。
至於尚未開發之土地，例如目前
之空置農地、棕地或其它尚未指定
用途之土地，政府可能建議從現時
之土地租約持有人士之手中，按一
個由政府宣佈之辦法或賠償，以金
錢支付給目前之租約持有人，因而
將這些土地由私人承租變為政府之
官地；而政府便有權將政府擁有之
土地，再經一個簡單而合法的方
式，將這些土地改為由政府規定的
辦法，而成為一種適合目前或當時
環境之用地；因為整塊土地已是政
府的物業的話，則減去很多因一幅
地擁有很多「業主」或「租客」而
引起的複雜、麻煩而難以解決的情
況，導致很多這類土地只能空置未
能作適當的用途而成為一塊廢地！
假如政府出價慷慨一點的話，相

信很多香港土地目前合法的持有
人，一定很願意收回一筆可觀的現
金，而將名下的土地交回給政府
的。假如政府能夠在短期內便可以
收回，很多這類因業權麻煩及人數
和意見眾多及因承租人之爭議引致
有地不能用之惡劣情況可以改善。
如由政府購回這些土地而成為一個
大業主的話，便可以順利將這些本
來毫無用處之地變為極有珍貴用途
的土地了！再者，如果目前土地之
租戶了解28年零八個月之後（即2047
年6月之後），這些土地也極有可能
會自動變為政府官地，屆時，一個仙
也收不到！聰明的港人，包括一些土
地儲備的大業主們，也會盡快將這些
土地交回給政府；然後由政府於適當
時期宣佈那些土地的正確用途時，便
可以提早以「合理」價錢，從政府處取
得大幅土地作為投資用途了。
相反而言，假如政府由現在2018

或2019年即開始啟動這個土地回收
策略，相信三五年內已可以看見成
效！屆時當政府正式擁有這些尚未
發展的土地之後，便可與香港的發
展商們提早二十多年去發展新市鎮，輕
鬆地維持一向成功發展香港的傳
統，而將香港繼續發揚光大！
否則，愈近2047年，土地的價值
愈會因時日無多而日漸縮減，到了
2047年6月30日便需無條件將土地
交還給政府了！相反，假如香港政
府現時就開始回收土地的工作，出
讓土地的人便有資金可以再作其它
投資之用，而香港之繁榮發展亦將
持續下去！否則，愈接近2047年，
香港仍未能開始發展的土地的價
值，日漸縮水，至零價值，真係唔
驚就假嘞！
（聲明︰本山人絕對沒有擁有任

何尚未發展之土地）

颱風「山竹」吹襲期間，張
瑪莉（Mary）的畫室在一夜間

屋頂被捲走了，裡面的東西全被毀了，她竟然
一點兒也沒有感到可惜，只感到物質是小事
情，家人平安健康最值得感恩。這位43年前
1975年的香港小姐高雅溫婉，風采依然，現在
的張瑪莉是余太太，極少談起私事的Mary透
露護照上依然姓李，「我和現在的丈夫結婚快
8年了，他是余文平先生，外傳他是位老師，
實在他是位建築師，也是余也魯先生的次子，
我們的另一半同樣在2008年離世，他的妻子患
癌，而我的丈夫李忠琛在澳洲突發心臟病逝
世，伴侶離開兩年後我們在三藩市恩雨之聲佈
道會相遇，他是一位很愛主的弟兄，我們的人
生價值觀和道德觀完全相同。他追到回來香
港，感到這是神賜給他的姻緣一心要向我求
婚。他的孩子到網上搜尋我的資料後立即表示
Go for it，鼓勵父親採取行動；我的子女也非
常喜歡他，第一次見面，女兒甚至到機場接
機，還在家中燒好了菜，煲好了湯。」
張瑪莉難忘前夫李忠琛是個有才華的科學

家，他雖是李小龍的兄長，但每次外國傳媒訪
問，他總會強調，「我並非他的兄長，李小龍
是我的弟弟。」我欣賞他的氣概。今年7月林
燕妮逝世，大家是同一教會的人，Mary可有幫
上什麽忙？「沒有，當時我不在香港，我很多
時間飛到外地作宣揚基督教的工作。實在我們
的關係並不算親密，沒有約吃飯，但當年是為
了接送凱豪，我們是有見面的，我們是朋友，
但並不算好朋友，我相信我們以後在天家一定
會再見，她是我欣賞的一位才女。」
談起凱豪（李忠琛和林燕妮的兒子）Mary是
讚口不絕的，「當年我結婚便成孩子的繼母，
我很清楚，但我的想法好簡單直接，小孩沒有

媽媽在身邊，我便把他照顧好，人生不要將事
情複雜化。我不會故意討好他，從來不會體罰，但
他好乖好有藝術細胞又感性，很愛錫我的子女
他的弟妹。我就是一個喜歡和年輕人相處的
人，我有20多個師友計劃的學生，我願意和年
輕人過他們的時間，自己有這麼多的經驗，為
何要浪費掉？可以和他們講一講，以免他們走
冤枉路，所謂反省過去，努力現在，創造將來，我
的過去成為他們的祝福，不是很好嗎？」
近年令大家替Mary開心的事就是她除了找

到母親之外，還找到了父親的足跡，他是富家
子弟，喜歡畫畫。而最令她感恩的就是能夠尋
回母親而且一起度過了十個年頭，她沒有追問
對方當年為什麼拋棄她，令她在保良局過了11
年的日子，因為宗教，她對母親再已沒有怨
恨。年邁的母親最愛朱古力，她為了滿足母
親，她會將整盒朱古力吃光，令母親開心。她
的下一步就是要找父親更多的足跡，曾幾何時
她的嘴講不出「爸爸」這兩個字，旁人亦不敢
追問，包括李忠琛，現在她可以講到了，「我
是有父親的，他姓張，是中國人。」
張瑪莉一再強調人生滿有陽光， 如一張白

紙，每一筆都由自己畫上去再填上顏色，將來
是否有人欣賞那是
後話，但在過程中
自己已經享受了。
人生有好多奇妙恩
典，最主要堅持正
確的道德觀，價值
觀，要學懂寬恕和
愛，珍惜現在有的
東西，將過往的難
受和痛楚經歷，成
為人家的祝福。

張瑪莉人生滿有陽光
車淑梅

淑梅淑梅
足跡足跡

同樣叫做觀塘的地方，
香港和台灣都有一個。香

港的觀塘在九龍，台灣的觀塘在桃園。
香港的觀塘是香港的第一座衛星城市，宋

代時曾在附近建立了一個官方的鹽場，鹽在
那個時代是受管制的，販賣私鹽是違法的行
為。當時的鹽場叫做「官富場」，所以當地
的居民便叫它做「官富」，也有居民將這個
官富鹽塘稱之為「官塘」，上世紀五十年代
才改名為觀塘。現在的觀塘，已經逐漸成為
九龍半島的核心商業區了。
台灣桃園的觀塘，則以特有的藻礁聞名。

珊瑚礁大家聽多了，知道那是由會堆積碳酸
鈣骨骼的珊瑚，死亡後遺留下來的石灰岩結
構，長年積聚而成。藻類有數百種之多，其
中粉紅色的珊瑚藻含有鈣質成分，外表堅硬
如同珊瑚礁，所以形成的礁，便稱為藻礁。
由於藻礁要經過數千年才能形成，非常珍
貴。加上有些特殊的生物喜歡躲在藻礁的孔
隙裡生活，比如極為珍稀的史氏酉婦蟹等，
所以藻礁海岸是最值得保存的海岸。
台灣的民進黨在野的時候，便為保存觀塘

的藻礁而抗爭。但如今上台完全執政之後，為了
捨棄核能發電，要在觀塘填海興建碼頭來接
收天然氣來發電，竟然不顧這樣稀世的珍
寶，通過環境評估，而且是在多位專家學者
缺席之下強行通過的，令台灣民眾都感到簡
直是「可怒也」。
鹽早已不是專賣，香港觀塘當年填海發
展，讓土地增加，發展良好。但數千年才形
成的藻礁，填海後卻讓台灣桃園的觀塘海岸
變天，為的只是保存民進黨非核家園的神主
牌，得不償失的程度，恐怕會令全世界的環
保人士不得不同聲哀嘆。

兩個觀塘隨想隨想
國國

今年是莫文蔚演藝
生涯第25年，意義

重大，為此她隆重其事，特地舉行
《絕色莫文蔚世界巡迴演唱會》作
紀念，由今年6月直至2019年底，
幾乎唱遍內地省份。
有沒有發覺莫文蔚在舞台上的鞋
子款式與別不同，十分吸睛，因為
她很注重腳上的一雙鞋子，是個百
分百的鞋癡。她自爆從大學時期開
始喜歡收集鞋子，特別喜愛閃閃發
光的鞋，令她站在舞台上有發光發
熱的感覺。
她笑言家中的鞋子多到可以被鞋
壓死，她要在家中空出一間房，收
藏幾百雙各式各樣的鞋子，而像圖
書館般分門別類，她一定能找到她
想要穿的。她覺得鞋子是每天造型
的重點，用來搭配不同的衣服，營
造不同的心情，選擇什麼樣的鞋子
能左右當天的整體穿着和心情，連
走路的形態都會不一樣。
年前，上海舉行的鞋履展覽，就
展出了她收藏的十四對鞋子，當中
包括3雙意大利名牌Salvatore Fer-
ragamo 為其演唱會度身訂做的鞋
子、電影《算死草》中的繡花鞋，
以及她親自設計結婚所穿的鞋子。
那雙婚禮鞋是她在婚禮前幾個月
特登飛往歐洲，先去拜訪了該品牌
位於意大利佛羅倫斯的總部，訂製

專屬於自己的夢幻婚禮鞋履，最終
選定了一雙在鞋頭部分鑲嵌上水晶
絲緞蝴蝶結的經典厚底、魚口高跟
鞋為婚禮鞋。她在香港舉行盛大酒
會補辦婚禮當天，我也有出席，親
睹那雙手工精美的婚禮鞋。
她出名愛鞋，吸引另一國際品牌

邀她設計用其名字命名的鞋履系
列，為此她非常興奮，終於擁有自
己品牌。
向來認真的她，像創作音樂一樣

去設計鞋子，她認為搞設計跟搞音
樂很似，要從零開始想像，等靈感
到後，就變成實體。當設計師令她
領悟到在設計過程中，不能什麼都
想要，判斷要很準確，不能太貪
心，找到一個重點，就按照這個重
點去發展，不要太多不同元素混
雜。期待她開展覽會，展出她幾百
對珍藏靚鞋。

莫文蔚百分百鞋癡

很多時候，我們都以物質、
感情或概念來作為個人身份的

延伸板。我們渴望更多的物質，這些物質能令
自我感覺優於別人。
比如每年新的蘋果手機一推出，即使它的功

能並無特別之處，也有人迫不及待去買，並和
自己的身份掛鈎，認為用了最時尚的手機，就
是一個時尚的人。又比如，我們買一輛跑車，
僅僅是為了追求享受嗎？還是為了證明身份？
或許，當你開着法拉利跑車，你就感覺自己不
再是普通的生意人，而定義自己是一個擁有法
拉利跑車的生意人。
擁有某一物件，就感覺提升了自己的身份，

當然，這亦非壞事。只是，我們要下意識地為
自己解套，不要盲目追逐而忽略內心。生活
中，巨大的慾望驅使你不停追逐，即便得到
了，又有新的追逐，你便成了慾望框架中的奴
隸。這也是為什麼那些腰纏萬貫的富翁，從不
感到滿足的原因，他們永遠都在追逐。

不只是在物質上，也有的人以自己的學識和
文憑來定義自己的與眾不同。他們心裡可能會
說：「我是有學識的人，不會和那些凡夫俗子
爭名逐利。」但當他們這樣想的時候，不也是
掉入了不同範疇中的同一個圈套嗎？
言歸正傳，當我們將失落和恐懼的意識放

下，把慾望看通透了，我們就到達了想要的階
段。在此過程中，我們的個人身份，其實也從「擁
有」昇華到「作為」，再到最後的「成為」。
在第一階段意識層次中，我們會以自己擁有的
東西來定義個人身份。但是，我們必須思考——我
們所追逐的，有哪些是我們真正想要的；我們
所擁有的，有哪些是我們應該珍惜的。
我們應當保持理智，而不是盲目地把一系列

物件加到自己身上，來定義自己的身份。當一
個人處於無意識的階段，他會認為他背了名牌
包包，那他就是背名包的人。
其實在一兩年前，我也是這樣的一個人。和

大家一樣，希望自己開法拉利跑車，住進奢華

城堡，甚至是成為上市公司的主席，為自己的
個人身份增添一份優越感。但到最後才發現，
原來這一切都不重要。
當人們擁有了一切，並能為身邊親友出力

時，有些人就自然地嚮往另一個階段。即是以
他所做的事情和別人的評價，來定義他的個人
身份。在這個階段中，如果我們的意識能夠邁
向接受和愛的話，我們所做的一切就會慢慢地
淡化了私心，而更多地為別人着想。我們的心
靈得以空明淨化，而到達另一個層次，更能看
清現實中的慾望。意識上得到了昇華，我們的
心胸更加開闊了，這也在不自知之中，達到了我們
渴望的境界。當然，這並非主張無私犧牲。
到了最後的階段，你會發現所追求的一切，

個人身份或地位等，都在不自知中得到了。因
為你的內心是豁達的，是知足常樂的，你內心
深處的真正自我便建立起來了。此時，你會衷
心地感受到，這世界是單純讓我們體驗快樂的
一個天堂，所有事情就都順從你心了。

放下慾望，解脫自我

登高食菊度重陽

傳真：2873 2453 電郵：feature@wenweipo.com 本版逢周一至五刊出

興國

查小欣

紅查紅查
館館

■莫文蔚是出名愛鞋之人。
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